

Ignacio Martín-Baró

Nació en Valladolid, España, en 1942 y murió en El Salvador en 1989. Fue un psicólogo y sacerdote jesuita español, quien dedicó la mayoría de sus trabajos a la investigación de la difícil realidad social de El Salvador. Impartió cátedra en la Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas" (UCA) y fue responsable del departamento de Psicología y Educación; también fue Vice-Rector y fundó un prestigioso instituto de opinión pública, el IUDOP.

Luchó por los Derechos Humanos, la igualdad y la justicia social en El Salvador; criticó el impacto negativo de la política estadounidense en su país. Fue una persona muy influyente en un amplio rango de académicos y activistas en los Estados Unidos. Asimismo, fue seguidor de la Teología de la Liberación, padre de la Psicología Social de la Liberación, y sobre todo, principal referente de la Psicología Social en Latinoamérica, especialmente en los temas de Psicología comunitaria y Psicología Política.

Realizó estudios de Maestría en Ciencias Sociales en la Universidad de Chicago, e hizo su tesis acerca de las actitudes sociales y los conflictos de grupo en El Salvador. En esa misma universidad realizó su Doctorado en Psicología Social y Organizacional, esta vez acerca de los problemas de las clases bajas en el mismo país. La influencia de la Escuela de Chicago fue determinante en su pensamiento que lo impactó especialmente en la idea que "su conocimiento debía ser una forma de acción y reforma social". Al terminar sus estudios de postgrado regresó a El Salvador y adoptó un rol que lo comprometió profundamente con su quehacer como científico social. Fue vicepresidente para Centroamérica y el Caribe de la Sociedad Interamericana de Psicología SIP. Escritor, maestro universitario y Pastor, profesor invitado en varias universidades, miembro de la American Psychological Association, y de la Asociación de Psicología salvadoreña.

Su agudeza le facilitaba relacionar conceptos aparentemente contradictorios. Desde el potencial ideologizador de la psicología social cuestionó los modelos teóricos principales de la psicología, a los cuales con-

sideró inadecuados para enfrentar situaciones de violencia colectiva como las que se vivían en El Salvador.

Una de sus preocupaciones principales era proporcionar a sus estudiantes una visión objetiva y amplia del mundo. De ahí que insistiera en la necesidad de universalizar la psicología e informar a los psicólogos de realidades diferentes a las suyas. Consecuente con este planteamiento, al regresar de sus viajes compartía con sus estudiantes lo que había observado, hablado y aprendido, relacionando lo observado fuera con la realidad salvadoreña.

En febrero de 1989, Martín-Baró comenzó a hablar de un ambiente en el cual prevalecía "la posibilidad de ser asesinado cualquier día y la posibilidad de verse envuelto en un choque violento en cualquier momento".

El 15 de noviembre fue la última llamada que Martín-Baró hizo a su hermana Alicia, en Valladolid. Ella lo oyó distante y sereno, pero asustado. Sin embargo, se sintió muy aliviada por haber escuchado su voz. A la mañana siguiente, Alicia contó a sus compañeras de trabajo lo feliz que estaba por haber podido hablar con él y haber sabido que estaba bien. Le había explicado que estaban virtualmente rodeados por el ejército: "Espera, escucha, escucha, ¿oyes como suenan las bombas?". Entonces, Alicia le preguntó: "Nacho, ¿cuándo se va a arreglar eso?". Y él le respondió: "Oh, oh, tiene que haber muchas muertes, muchas muertes todavía".

Referencias

Ignacio Martín-Baró (1942-1989) Tomado de <http://www.uca.edu.sv/martires/ignaciomartinbaro.htm>

Cabanillas S, Beatriz (2010) Ignacio Martín Baró y la mirada psicosocial, Reflexión, No 39

<http://www.cintras.org/textos/reflexion/r39/ignaciomartinbaro.pdf> ψ



Por Mayra Figueroa de Quevedo

Psicóloga Clínica
y Psicoterapeuta
Master en Educación Superior

